immer, daß das Buch für Ungelehrte bestimmt ist. Diese Bestimmung wird mich auch bei jedem billigen Richter entschuldigen, wenn etwa durch das Streben nach Popularitat die Zierlichkeit und Würde der Sprache bisweilen etwas gelitten haben sollte.

Dbich gleich mit Wahrheit versichern kann, daß unter den gegebenen Erflarungen und Bemerkungen viele mein eigen sind, so scheue ich mich doch nicht, zu gestehen, daß ich auch andere Ausleger fleißig genüzt habe. Diese alle namentlich anzuführen, finde ich überflüßig; nur einen nenne ich vom Gefühl der Dankbarfeit gedrungen, nemlich meinen verehrungswürdigen, mir unvergeflichen Lehrer, Herrn Detr. Rosenmüller, dessen ehedem von mir in Gieffen gehörte Vorlesungen, wie auch seine Scholia in N. T. mir wesentliche Dienste bei dieser Arbeit geleistet haben.

Da das Buch für Ungesehrte bestimmt ist, so habe ich nur blos die Resultate meiner Untersuchungen geliefert; in dem Werk selbst aber habe ich mich auf historische, chronologische und geographische Erörterungen nur ausserst selten, und auf philologische und

)(2